

REVUE FRANÇAISE DE SCIENCE POLITIQUE

Volume 65 - Numéro 4 - Août 2015

SOMMAIRE

ARTICLES

La politisation par l'intime
Parler politique avec ses proches
Anne Muxel 541

Vers un modèle de démocratie chrétienne ? Politique et religion dans le traité de Lisbonne
Carlo Invernizzi Accetti 563

De la réparation individuelle à l'élaboration d'une cause collective. L'engagement judiciaire des victimes du distilbène
Emmanuelle Fillion, Didier Torny 583

L'armée turque en politique. Autonomie institutionnelle, formation de coalitions sociales et production des crises
Gilles Dorronsoro, Benjamin Gourisse 609

CHRONIQUE BIBLIOGRAPHIQUE : THÉORIE POLITIQUE

La théorie politique et l'histoire de la pensée politique
Marie Garrau, Charles Girard, Christopher Hamel 633

LECTURES CRITIQUES

La raison du texte
Laurent Baggioni 636

La liberté dans son histoire : récits d'un concept contesté
Christopher Hamel 639

Défense et illustration de la résistance ordinaire. À propos du travail récent de James C. Scott
Marie Garrau 643

Processus et langage dans la politique contestataire
Lilian Mathieu 646

Entre capitalisme et modernité : repenser l'écologie politique
Sezin Topçu 649

Repenser la gouvernance du climat
Sandrine Maljean-Dubois 652

La tolérance en conflits
Charles Girard 655

Charles Taylor : sécularisation, laïcité, neutralité
Aurélia Bardon 659

G. A. Cohen : la philosophie au service de l'égalité
Fabien Tarrit 662

Normes morales et normes sociales
Pierre Demeulenaere 666

Qu'est-ce qu'un groupe social ?
Impacts normatif et politique
de présupposés ontologiques
Virginie Tournay 668

COMPTE RENDU

Philippe Raynaud, *La politesse des Lumières. Les lois, les mœurs, les manières*
Céline Spector 672

Raffaele Laudani, *Disobedience in Western Political Thought. A Genealogy*
Shlomit Asheri-Shahaf 673

Rosa Luxemburg, *Le Socialisme en France (1898-1912). Œuvres complètes - Tome III*
Chloé Gaboriaux 674

Quentin Skinner, *La vérité et l'historien*
Mathieu Hauchecorne 675

Norbert Elias, *L'utopie*
Claire Pagès 677

Tom Sorell, *Emergencies and Politics. A Sober Hobbesian Approach*
Rui Miguel Pereira 678

Vanessa Bernadou, Félix Blanc, Raphaëlle Laignoux, Francisco Roa Bastos (dir.), *Que faire du charisme ? Retours sur une notion de Max Weber*
Samuel Hayat 680

Sonia Kruks, *Simone de Beauvoir and the Politics of Ambiguity*
Manon Garcia 681

Simon Lemoine, *Le sujet dans les dispositifs de pouvoir*
Pierre Sauvêtre 682

Collectif Write Back, *Postcolonial studies : modes d'emploi*
Nadia Yala Kisukidi 683

Jérôme Baschet, *Adieux au capitalisme. Autonomie, société du bien vivre et multiplicité des mondes*
Alexandra Bidet 684

Julia Christ, Florian Nicodème (dir.), *L'injustice sociale. Quelles voies pour la critique ?*
Catherine Colliot-Thélène 685

Jonathan Wolff, Avner de-Shalit, *Disadvantage*
Magali Bessone 686

Pierre Dardot, Christian Laval, *Commun. Essai sur la révolution au XXI^e siècle*
Philippe Chanial 688

Ronald Dworkin, *Religion Without God*
Carlo Invernizzi Accetti 689

Daniel Carpenter, David A. Moss (eds), *Preventing Regulatory Capture. Special Interest Influence and How to Limit It*
Malik Bozzo-Rey 690

Costas Douzinas, Conor Gearty (eds), *The Meanings of Rights. The Philosophy and Social Theory of Human Rights*
Jean-Yves Pranchère 691

Jean-Marc Ferry (dir.), *L'idée d'Europe. Prendre philosophiquement au sérieux le projet politique européen*
Giulio De Ligo 692

Morton A. Kaplan, avec Inanna Hamati-Ataya, *Transcending Postmodernism*
Frédéric Ramel 693

Brett Bowden, *Civilization and War*
Christine Cadot 695

Vincent Duclert, *Réinventer la République. Une constitution morale*
Pierre Crétois 696

INFORMATIONS BIBLIOGRAPHIQUES 698

Vitoria (Francisco de), *De la loi. Commentaire de la Somme théologique - Brett (Annabel S.), Changes of States. Nature and the Limits of the City in Early Modern Natural Law - Beiner (Ronald), Political Philosophy. What It Is and Why It Matters - Duménil (Gérard), Lévy (Dominique), La grande bifurcation. En finir avec le néolibéralisme - Quiviger (Pierre-Yves), Le Secret du droit naturel ou Après Villey - Villey (Michel), La nature et la loi. Une philosophie du droit - Harel (Alon), Why Law Matters - Kelsen (Hans), The Essence and Value of Democracy - Keane (John), Democracy and Media Decadence - Runciman (David), The Confidence Trap. A History of Democracy in Crisis from World War I to the Present - Colliot-Thélène (Catherine), Guénard (Florent), dir., Peuples et populisme - Elster (Jon), Le Pillouer (Arnaud), dir., À quoi servent les élections*

REVUE DES REVUES 703

RÉSUMÉS/ABSTRACTS 719

ABSTRACTS RÉSUMÉS

Anne Muxel

LA POLITISATION PAR L'INTIME. PARLER POLITIQUE AVEC SES PROCHES

Les modalités des discussions politiques, de leurs contenus, et de leurs arbitrages, dans les relations interpersonnelles sont peu connues dans la sociologie électorale française. Qui parle de politique et avec qui ? Quels sont les sujets qui fâchent ? Dit-on pour qui l'on vote ? Cette étude de la parole politique dans l'espace privé de la vie de famille, du couple, et de l'amitié, éclaire certains mécanismes de politisation des individus dans et par l'intime, ainsi que des phénomènes révélateurs de la dimension affective de toute existence politique. Elle s'appuie sur un matériau empirique élaboré à partir d'enquêtes quantitatives menées auprès d'échantillons représentatifs de la population française, et notamment sur une enquête inédite conduite au Cevipof dédiée à l'exploration des liens entre politique, affectivité et intimité.

TALKING POLITICS IN PERSONAL RELATIONSHIPS: AN INTIMATE POLITICIZATION

Political science and electoral studies in France have not focused much on the different ways in which political topics and electoral choices are debated at home. Who talks about politics and with whom? Are individuals happy to say who they vote for? What topics are most likely to cause conflict? Exploring family ties, couple relationships and friendship, the empirical results from quantitative and specific surveys conducted in France at the Cevipof show how much individuals are related to politics also affectively. They underline the importance of what might be called "an intimate politicization". This "intimate politicization" plays a role alongside political and social factors, explaining how people interact with politics and can be just as decisive and perhaps even more so.

Carlo Invernizzi Accetti

VERS UN MODÈLE DE DÉMOCRATIE CHRÉTIENNE ? POLITIQUE ET RELIGION DANS LE TRAITÉ DE LISBONNE

Cet article vise à montrer l'utilité heuristique d'un idéal-type de « démocratie chrétienne » pour comprendre comment sont structurés les rapports entre politique et religion au sein du traité qui fonde et régit actuellement le fonctionnement de l'Union européenne. La première partie est consacrée à une reconstruction de cet idéal-type de « démocratie chrétienne », mettant en relief sa spécificité par rapport aux notions de « laïcité » et de « sécularisme ». La deuxième partie offre ensuite une relecture du traité de Lisbonne à la lumière de ces trois notions, soulignant les éléments qui concordent avec la première et qui remettent donc en cause le fait que l'Union européenne puisse être adéquatement décrite comme « laïque » ou « séculière ».

POLITICS AND RELIGION IN THE LISBON TREATY: TOWARDS A MODEL OF CHRISTIAN DEMOCRACY?

This article seeks to demonstrate the heuristic utility of an ideal-type of "Christian Democracy" to understand how the relations between politics and religion are structured within the framework of the treaty that founds the European Union. The first part is dedicated to a theoretical reconstruction of this ideal-type of "Christian Democracy", emphasizing its specificity with respect to the notions of "secularism" and "laicity". The second part proposes a reading of the treaty of Lisbon through the theoretical prism offered by these three notions, highlighting the elements that resonate with the first and therefore challenge the idea that the European Union can be adequately described as secular or laïque.

Emmanuelle Fillion, Didier Tornay

**DE LA RÉPARATION INDIVIDUELLE
À L'ÉLABORATION D'UNE CAUSE COLLECTIVE.
L'ENGAGEMENT JUDICIAIRE DES VICTIMES
DU DISTILBÈNE**

À partir du cas d'un médicament ayant entraîné des dommages sur de vastes populations – le distilbène – cet article propose une analyse sociologique des mobilisations de victimes sur la scène judiciaire. Elle est menée sous deux aspects : d'une part, le travail produit par les victimes avec et sur le droit, d'autre part, les effets en retour du droit sur les victimes, leurs collectifs et leur(s) cause(s), aux différentes étapes de l'engagement judiciaire et de la procédure. Nous mettons en lumière une tension permanente entre une expérience judiciaire singulière, marquée par l'isolement et l'opacité, et l'élaboration d'un « contentieux distilbène » qui joue un rôle déterminant dans la collectivisation et la publicisation d'une cause de santé publique.

**FROM PERSONAL REPARATION
TO THE SHAPING OF A COLLECTIVE CAUSE:
DES VICTIMS GETTING INTO COURTS**

From the case of a drug that caused serious damage over large populations – diethylstilbestrol – this article offers a sociological analysis of victims' legal mobilizations. It is conducted in two aspects: on the one hand, the work produced by victims within and on law, on the other hand the back effects of law on victims, their collective and their causes, through the different stages of legal procedures. We highlight a constant tension between a singular judicial experience, marked by isolation and opacity, and the development of a “DES litigation” which plays a key role in the collectivization and the publicization of a public health cause.

Gilles Dorransoro, Benjamin Gourisse

**L'ARMÉE TURQUE EN POLITIQUE.
AUTONOMIE INSTITUTIONNELLE, FORMATION
DE COALITIONS SOCIALES ET PRODUCTION
DES CRISES**

L'implication de l'armée dans la vie politique est une constante de la république de Turquie jusqu'aux années 2000. Pour expliquer cette particularité, on met en évidence que les interventions militaires, loin d'être des réponses à des crises du secteur politique, sont le résultat des dynamiques internes de l'armée et de la formation de coalition dont l'armée est le pivot. Cette double dynamique d'autonomisation de l'institution militaire et d'intervention dans le champ politique *via* la formation de coalition éclaire plus largement les mécanismes qui permettent à un acteur institutionnel de créer des situations de crise et, par ce biais, de s'installer au cœur du jeu politique.

**INSTITUTIONAL AUTONOMY,
COALITION FORMATION AND THE MAKING
OF POLITICAL CRISES:
THE TURKISH ARMY IN POLITICS**

Until the 2000s, the army is constantly involved in the political life of the Republic of Turkey. To explain this feature, the paper shows that the military interventions, far from responding to crises of the political sector, are both the results of the internal dynamics of the army and coalitions whose army is the backbone. This dual dynamics of empowerment of the military institution and intervention in politics *via* coalition formation highlights the mechanisms that allow an institutional actor to create crises and through this, to settle in the heart of the political game.
